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Introduction  
  
Chers Amis des forts de St-Maurice avec l’hiver qui approche est venu le temps de faire  
le bilan de cette année en demi-teinte. Et oui avec cette pandémie qui s’obstine, les années  
se suivent et se ressemblent. En effet nous avons dû renoncer à notre corvée de printemps  
ainsi qu’à notre sortie annuelle.  
Cependant quelques éléments ont pu tout de même être réalisés avant la corvée d’automne. 
 
Différents travaux d’élagage et d’entretien ainsi que la réfection de peinture de 
la porte de sortie de secours Nord à Cindey. 
 
Tout d’abord, le 9 juin au fort de Cindey. Pour conserver l'attractivité de nos forts envers les 
visiteurs nous consacrons chaque année du temps pour cela, ce matin-là notre Président 
accompagné de notre nouveau membre Yannick Favre ont travaillé de 7h30 à 12h30, ce 
qui ne demande pas seulement beaucoup d'énergie mais aussi beaucoup à boire pour 
récupérer de la transpiration, au retour les habits on peut presque les tordre pour faire sortir 
l'eau... 
 

 
 
 

Après être sorti par l’embrasure du canon 10,5 n°1 on 
peut atteindre le canon 10,5 n° 2 tout en prenant soin 
d’élaguer le passage pour y parvenir… 
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Dessus l’embrasure du canon 10,5 n°2, au centre le 
9cm et dessous la mitrailleuse, sans fauchage la 
visibilité sur le barrage en toblerone est perdue… 
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C’est un gros travail qui nécessite passablement d’efforts pour arracher les ronces avec 
leurs racines et enlever l’humus qui se reforme chaque année, mais c’est à ce prix qu’il est 
possible d’offrir à nos visiteurs une vue imprenable au travers des lunettes des armes. 
 
 
 
Entre le 19 juillet et le 7 septembre notre Président a su mettre à profit le temps libre, en 
tant que guide, procuré par l’absence de visiteurs et en engagement volontaire pour 
effectuer les travaux suivants :  
 

 
 

Enlèvement des toiles d’araignées à la station supérieure du téléphérique avec les moyens 

du bord. 



    ASSOCIATION DES AMIS DES FORTS DE SAINT-MAURICE  

 
  
 
 

 
 
Afin 
d’atteindre les 
points les plus 

élevés il a 
fallu user 

d’astuce, sans 
compter une 
bonne dose 

d’équilibre 
pour 
manœuvrer ce 
balai 

improvisé en 

ayant les 
pieds qui 

reposent sur 

un sol plutôt 
irrégulier et 

singulièrement 

pentu…et qui 
plus est 

encore rendu 

glissant par la 
mousse et 

l’humidité. 
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                         Avant                                                    Après 

  
 

  
 
Enlèvement de la végétation et de l’humus sur le sentier d’accès entre la tranchée du  
téléphérique et la sortie de secours Nord. Ce secteur est assez humide tout au long de  

l’année, ici la végétation à les bonnes conditions pour progresser rapidement, avec un  
apport fourni en matière d’engrais formé par l’accumulation des feuilles mortes. 
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                                Ici il a fallu recoller le placet de cette chaise. 

      Sous cet amas de branches et de troncs entremêlés se cache le sentier d’accès  
      à la sortie de secours Nord… 
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Après quelques efforts le passage est à-nouveau empruntable sans trop de difficultés. 
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Après 10 ans la peinture de la sortie de secours Nord est à-nouveau trop dégradée… 
 
 
 

Mais en plus de 
l’amas de branchages 
il y avait encore cet 
énorme arbre qui 
s’était effondré dans 
la pente, nous avons 
renoncé à le 
tronçonner 
complètement car le 
tronc représentait un 
risque de glisser 
jusque sur la terrasse 
du restaurant. C’est 
finalement le service 
forestier de la 
commune qui s’en est  
chargé à la fin de la 
saison touristique. 
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L’Humidité est ici comparable à l’extérieure, presque permanente, l’eau de condensation 

s’infiltre insidieusement sous la peinture par les microfissures et ronge le métal discrètement  
mais sûrement… jusqu’à passer au travers. Alors il faut agir, mais faut-il encore être là au  

bon moment, quand l’eau est absente et encore retenir celle qui s’égoutte de l’intérieure de la 
prise d’air située dans l’embrasure entre la grille et la porte.  Après le grattage de la rouille il  

est nécessaire de neutraliser ses résidus avant de passer ensuite les couches de finition. 
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Journée de corvée au fort du Scex et Cindey le samedi 30 octobre 2021 

Au fort du Scex les mêmes causes produisent les mêmes dégâts et il faut bien composer  
avec dame nature… qui nous le rappelle régulièrement : 
 

 

 

Alors inlassablement les mêmes personnes produisent les mêmes effets, afin que tout rentre  
dans l’ordre, ôter les branches quand ce n’est pas carrément des arbres entiers, les blocs de 
pierres et les cailloux, les amoncellements de feuilles mortes et la végétation qui profite de  
plus en plus du réchauffement climatique. Empêcher la repousse d’arbustes dans la tranchée 
du téléphérique et en-dessous de la terrasse panoramique pour qu’elle conserve son nom… 
 
Tout ça pendant que d’autres s’affairent à l’intérieur de la montagne pour remettre en état 
les installations comme l’interrupteur de commutation de la commande du ventilateur de 
refroidissement des moteurs entre la salle des machines et le tableau électrique du local  
du refroidissement. 
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La terrasse panoramique n’est pas seulement appréciée de nos visiteurs mais hélas  
également par des jeunes qui s’y réunissent régulièrement autour d’un feu improvisé à  
même le sol et en y abandonnant parfois leurs déchets dans la nature. 

 

Après le pique-nique de midi notre petite équipe s’est retrouvée au fort de Cindey pour  
effectuer l’entretien des armes avec notamment la remise en état du dispositif de départ du  
coup sur le canon de 9cm, ainsi que des travaux de nettoyage et diverses bricoles. 
 

Nous avons fait une pause-apéro bien méritée avant de redescendre en plaine pour prendre  
part à notre assemblée générale durant laquelle nous avons évoqué la nouvelle association 
CIPAD dont vous trouvez ci-après un article écrit de la main de son Président, Pascal  
Bruchez, également membre de notre association.  
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COMMUNAUTE D’INTERETS POUR L’ARTILLERIE DE DAILLY (CIPAD) 

 
 
Chers amis des forteresses de St-Maurice, 
 
Chers camarades de l’Association des amis des forts de St-Maurice, 
 
Il y a 3 ans, lorsque nous avons signé la lettre d’intention pour Armasuisse, nous aurions espéré 
que le chemin serait moins sinueux. Nous ce sont ; l’ASMEM,  
Pro Forteresse et la FFH avec l’AAFSM.  
 
En préparation à cette signature, une nouvelle association est née afin de tenir compte des 
particularités du site de Dailly, qui reste propriété de la confédération. Sous la dénomination  
« Communauté d’intérêts pour l’artillerie de Dailly », CIPAD désigne une  
association à but non lucratif, au sens des articles 60 et suivants du Code civil suisse. Le siège  
de l’Association se situe à Lavey-Morcles/VD. 
 
Je ne peux pas m’empêcher penser à la citation « Tous les hommes pensent que  

le bonheur se trouve au sommet de la montagne alors qu’il réside dans la façon  
de la gravir » (Confucius). Ce sont bien plus de 29 contours que nous avons gravis durant ces 3 
années de négociation pour arriver au sommet de la montagne le  
3 septembre 2021. 
 
Le but est maintenant atteint et la solution choisie pérenne. 
 
L’Association CIPAD a pour buts spécifiques, dans une ligne de mire générale de conservation  
du patrimoine historico-militaire helvétique :  
 

a) la sauvegarde d’une partie déterminée des installations militaires du site de Dailly 
(Commune de Lavey-Morcles/VD), mises à disposition par la Confédération, selon 
convention spécifique annexée ; 

b) la mise en valeur de ces installations par l’organisation de visites et de conférences en 
relation avec l’artillerie, l’infanterie et la DCA de forteresse, ainsi que le renseignement 
militaire ; 

c) l’entretien courant de ces installations.  
 
Chacun d’entre vous peut faire la demande pour devenir membre sous : www.cipad.ch.  
La qualité de membre s’acquiert par une demande d’affiliation, qui est soumise à l’accord formel 
du Comité, et par le paiement de la cotisation. Le membre peut ensuite démissionner en tout 
temps pour la fin de l’année courante, par lettre recommandée adressée au Comité. La cotisation 
reste due pour toute l’année courante. 
 
 
 

http://www.cipad.ch/
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EXPLOITATION DU SITE DE DAILLY  

Par leurs signatures le 3 septembre 2021, l’association CIPAD et la Confédération  
Helvétique a contracté un contrat de prêt à usage qui comprend les ouvrages extérieurs et les 
ouvrages intérieurs du secteur des Planaux. 
  
L’important patrimoine d’ouvrages militaires du site de Dailly possède certaines installations avec 
une valeur digne d’intérêt national, selon les inventaires ADAB/HOBIM de la Confédération. 
La partie muséale des installations se situe sur le canton de Vaud, dans la commune de Lavey-
Morcles. Il s’agit du lieu-dit les Planaux. 
  
La Confédération autorise à la CIPAD l’accès au site de Dailly afin de mener des visites guidées  
à des fins muséales, conformément au concept d’utilisation du site ainsi qu’aux statuts de la 
CIPAD, que vous trouverez sur notre site. 
 
La Confédération met tout en œuvre pour rassembler le matériel historique vernaculaire et 
favorisera les échanges avec l’Office central du matériel historique de l‘armée (OCMHA). 
 

MISE EN VALEUR DU SITE DANS LE TEMPS 

Le concept d’utilisation se fera en plusieurs étapes pour tenir compte des capacités 
d’investissement de la CIPAD, ainsi que de l’intérêt des visiteurs à se rendre sur le site de Dailly. 
Dans un premier temps, il est attendu que l’ensemble de la muséographie qui se trouve à la 
tourelle 1 (T1) et à la galerie Rossignol trouve sa place dans les nouvelles infrastructures. 
  
Il est attendu entre 300 et 3000 visiteurs par année. 
 
À cet effet, il est prévu la stratégie suivante : 
 
1ère Phase : Utilisation de l’ouvrage en l’état avec muséographie de la galerie Rossignol et de 
l’ensemble du matériel de la T1, déplacé sur la T2 ; Cette phase est en cours, grand merci aux 
bénévoles pour le travail fantastique effectué et encore à venir ; 

 

2ème phase : Mise en valeur du patrimoine extérieur avec comme axe prioritaire l’infanterie et la 
défense contre avion ; rééquipement des casemates et utilisation comme dépôt des magasins 

extérieurs, le tout probablement prévu pour 2023 ; 

 

3ème phase : Mise en valeur des magasins de munitions nécessitant cependant de grands 

travaux ; avec le matériel historique encore présent sur place à Dailly et Savatan, ainsi que le 

matériel déposé à Thun (ancien matériel du musée militaire), prévu durant cette décennie. 
 
Nous associons les différentes communautés ayant de l’intérêt à ces ouvrages pour qu’elles 
puissent disposer des magasins de munitions pour mettre en valeur leurs activités. 
 
CIPAD cherche des synergies pour mettre en valeur la géologie exceptionnelle de ce site, et 
particulièrement la région des Dents-de-Morcles.  Elle cherche à collaborer par exemple avec le 
club alpin suisse, ou d’autres associations traitant de la nature en montagne. 
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PROJET : DEROULEMENT D’UNE VISITE A DAILLY  

L’accueil se fait au chalet Planaux, où les hôtes seront pris en charge par un guide.  
En préambule, ils recevront une explication sur le pourquoi de Dailly et sur les mesures de 
préservation naturelle du site, particulièrement sur la gélinotte des bois. 
  
Les réservations se feront via l’office du tourisme de St-Maurice. Dans un deuxième temps, les 
réservations et la gestion des guides pourront s’organiser via Amélia, sur le site Internet 
www.cipad.ch. 
 
L’accès se fait en véhicules individuels ou en minibus, avec une capacité maximale de 15 
personnes. 
Les visiteurs sont priés de se rendre à pied pour : 

 

• visite du canons de 10.5 cm ;  

• visite de la tourelle T2 et les magasins munitions ;  

• visite du cantonnement avec les expositions thématiques ; 

 

et la visite prend fin au chalet Planaux. 

 
Alors chers camarades, engagez-vous ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   
            À la tourelle 2 l’entretien s’est arrêté en 1994 et ça laisse des traces… 

http://www.cipad.ch/
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Dans le bureau de tir, une fois les recouvrements ôtés, les cunettes en disent long … 

 
La calcite résiste                                         Magasin des charges, début de la remise en état  
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Devant le magasin des charges les bordures du revêtement d’étanchéité de la voute se sont 
fissurées, représentant un danger pour les visiteurs en cas de chute, il a été nécessaire de  

faire tomber tous ces éléments.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Au même endroit, il a fallu s’occuper des grilles bouchées par la calcite, c’est tout un art que  
d’extraire la grille et le pot intérieur puis extérieur sans les abimer, après plus de 20 ans sans 
entretien. Ces éléments sont en fonte et sont donc cassants, il faut du temps pour les 

désolidariser avant de pouvoir les nettoyer et vider le fond du puits. Dès maintenant il faudra 

penser à faire le travail régulièrement, ce qui sera nettement moins fastidieux.  
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Dans le bureau de tir la calcite qui a fini par déborder des cunettes a formé des concrétions. 

 

         
Dans la salle de commande…                               Devant les cabines des WC… 
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Lors de la réfection des peintures par les garde-forts c’est un enduis synthétique qui a été  
mis par-dessus une couche minérale à base de chaux… ça n’est jamais durable… 

 

 
Dans le bureau de tir, les techniciens du jour s’affairent à redonner vie aux installations… 
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               Sans la logistique tout s’arrête… ou un couple que l’on ne présente plus. 
 

 
              Le travail c’est la santé, bien manger c’est pouvoir continuer. 
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Lettre du Président de la FFH aux membres de l’AAFSM  
 
Chers membres de l’association des amis, 
 
J’ai repris au pied levé les activités de Monsieur Galliker, Président de la FFH et qui a demandé  
à être relevé de sa fonction. 
Au 30 09 2021, les membres de droits de la Fondation Forteresse Historique ont confirmé ma 
nomination comme Président de la FFH. 
 
Je me présente succinctement. Je suis à la retraire depuis 5 ans après une carrière militaire 
professionnelle dans les troupes de forteresse dans la br fort 10 de nombreuses années.  
(36 années dans les forts de St-Maurice, les Dranses et Follatères, Mels et le Gothard, dont 17 
purement à Dailly) Tous mes services de milices ont été fait dans les forts du secteur du  
régiment de forteresse 19 ; voir un cours dans l’ouvrage de Cindey. J’habite Martigny et je suis 
passionné par l’histoire militaire. Je suis un type de dialogue et j’essaie de trouver des solutions  
à tous les problèmes qui se présentent. Je soutiendrai votre association et votre Président selon  
la convention que nous avons rédigée avec la FFH. 
 
Je vous salue donc cordialement et me réjouis une fois de pouvoir venir vous trouver lors d’une 
prochaine activité de votre association dans les forts du Scex ou de Cindey. 
 
 



    ASSOCIATION DES AMIS DES FORTS DE SAINT-MAURICE  

 
Je vous remercie énormément pour vos engagements que vous avez déjà faits de nombreuses 
fois au profit des forts que la FFH s’occupe de faire visiter au public. Sans votre travail et vos 
heures de bénévolat, nos forts seraient dans un état pitoyable et finalement plus visitables 
certainement. Soyez donc remerciés. 
 
Dès l’an prochain je vais avec votre Président essayé de planifier les dates des corvées tout en 
ciblant au mieux les activités d’entretien qu’il s’agira d’entreprendre. Je veux, pour autant que la 
Pandémie de corona nous lâche un peu ; mettre à l’agenda une journée de visites avec les  
guides de la FFH, et vous les membres de l’AAFSM. Je pense même vous associer en fin  
d’année au rapport final avec les guides de la FFH. Nous devons mieux travailler ensemble,  
se faire confiance. Par le dialogue que je souhaite avec votre Président, trouvez des moments 
pour analyser vos propositions sur l’entretien des forts.  
 
Je ne vais pas tout changer d’un coup de baguette magique mais je veux apporter mon soutien 
avec vous et je compte sur votre appui et vos activités au profit des forts de la FFH.  
 
Je formule mes meilleurs vœux de fin d’année et au plaisir de vous rencontrer lors de vos 
prochaines activités. J’ai pu voir quelques photos de vos activités, surtout à l’extérieur avec des 
travaux de débroussaillages et je me permets tout de même de vous demander de ne pas  
prendre de risques inutiles. Un accident est vite arrivé avec des tronçonneuses, des harnais mal 
réglés et vous suspendus dans le vide. Pensez à votre santé et votre vie sans prendre des 
risques. C’est mon vœu le plus cher. 
 
Au plaisir d’une prochaine rencontre et merci pour votre travail. 
Cordialement 
 
Le Président de la FFH 
Col Serge Monnerat 
 
 
 

 
 


